

Ridurre i contributi pensionistici per favorire l'occupazione dei giovani

di Reforming.it (primo di due contributi)



Quanto costerebbe un abbattimento permanente dei contributi pensionistici obbligatori? I primi risultati positivi in termini di occupazione, riconducibili allo sgravio contributivo triennale deciso nella Legge di Stabilità per il 2015, suggeriscono di porsi questa domanda in termini

concreti e operativi. Il Disegno di Legge di Stabilità per il 2016 (al momento in vaglio parlamentare) prova a reiterare la misura ma in forma depotenziata¹, costretta a scontare le ristrettezze di bilancio pubblico. Una decontribuzione selettiva, rivolta ai contratti a tempo indeterminato e alle fasce di età più giovani, permetterebbe, nel contempo, di limitare la *tax expenditure* e di rendere strutturale l'abbattimento.

Utilizzando i dati INPS² sul numero di occupati per fasce di età e sulle retribuzioni per tipologia di contratto di lavoro, è possibile calcolare il costo di vari scenari di decontribuzione pensionistica per l'anno base, il 2016, per il comparto privato (settore agricolo escluso). In particolare si ipotizzano cinque scenari, in cui la decontribuzione è egualmente ripartita tra lavoratore e datore di lavoro: 2, 4, 6, 8 e 10 punti percentuali (*cfr. Tavola 1*).

Nel computo del costo si considera, oltre all'effetto diretto dei minori contributi pensionistici versati da lavoratori e datori di lavoro, anche l'effetto indiretto della maggior Irpef a carico del lavoratore e della maggior Ires a carico del datore di lavoro (a fronte dei minori oneri contributivi deducibili)³. Per il calcolo della minor Irpef si fa riferimento a un'aliquota marginale del 27%, quella del secondo scaglione. Per il calcolo della minor Ires l'aliquota di riferimento è l'attuale 27,5%, anche se il Disegno di Legge di Stabilità prevede una sua riduzione a decorrere nei prossimi anni.

¹ Non più decontribuzione integrale, ma solo parziale e con un *décalage* dal primo al terzo anno.

² L'Osservatorio Statistico sui Lavoratori Dipendenti disponibile *on-line*.

³ La Legge di Stabilità per il 2015 ha escluso dalla base imponibile Irap il costo del lavoro dipendente a tempo indeterminato (articolo 1, commi 20-24). Interventi di decontribuzione rivolti al lavoro dipendente a tempo indeterminato non implicano più variazioni di base imponibile e Irap.

La *Tavola 1* descrive i costi per il 2016 nei diversi scenari. Una decontribuzione *erga omnes* genererebbe una *tax expenditure* significativa, crescente da 4,2 miliardi sino a oltre 21 miliardi di Euro. I costi si riducono se la decontribuzione è focalizzata, oltretutto sui contratti a tempo indeterminato, anche sulle fasce di età più giovani. Indirizzata ai lavoratori sino ai 24 anni, la *tax expenditure* sarebbe compresa all'incirca tra 150 milioni e 745 milioni di Euro. Indirizzata invece ai lavoratori sino ai 34 anni, il costo varierebbe, a seconda degli scenari, tra 930 milioni e 4,6 miliardi di Euro.

Se questo accade il primo anno (2016), per proiettare la *tax expenditure* nel tempo è necessario formulare ipotesi sui flussi futuri dei contratti di lavoro dipendente a tempo indeterminato. Si scelgono due scenari, un *low variant* e un *high variant*. Il primo scenario ipotizza che negli anni futuri il numero di nuovi contratti a tempo indeterminato si allinei alla media delle attivazioni nette di contratti a tempo indeterminato osservata tra Gennaio 2012 e Dicembre 2014. Il secondo scenario, invece, ipotizza che il flusso sia pari alla somma delle attivazioni nette di contratti a tempo sia indeterminato sia determinato osservate tra Gennaio 2012 e Dicembre 2014. Il secondo scenario (*high variant*) sottintende anche l'ipotesi che, grazie allo stimolo della decontribuzione pensionistica e delle nuove regole del *Job Act*, le attivazioni che sinora si sono rivolte al contratto a tempo determinato si spostino su quello a tempo indeterminato⁴.

⁴ I dati su attivazioni e cessazioni dei contratti sono di fonte Ministero del Lavoro e delle Politiche Sociali e derivano dalle Comunicazioni Obbligatorie a carico dei datori di lavoro. Attivazioni e cessazioni si riferiscono al comparto privato, settore agricolo escluso. Altra ipotesi utile per le proiezioni è che tutte le retribuzioni si evolvano ad un tasso nominale annuo dello 0,5% (combinazione di inflazione quasi nulla e di bassa dinamica della produttività).

La *Tavola 3* descrive i risultati del primo scenario (*low variant*) per gli anni 2017-2021. Ci si concentra sulle fasce di età sino a 24 e sino a 34 anni. Nell'ipotesi più ampia di decontribuzione ("5%+5%"), la *tax expenditure* nel 2017 varrebbe circa 755 milioni di Euro per la platea sino a 24 anni, e quasi 4,7 miliardi di Euro per la platea sino a 34 anni. Questi ammontari andrebbero ad aumentare negli anni sino a raggiungere nel 2018, rispettivamente, 860 milioni e 4,9 miliardi di Euro.

Per decontribuzioni di ampiezza via via minore, la *tax expenditure* si riduce. Nell'ipotesi più contenuta ("1%+1%"), la *tax expenditure* nel 2017 varrebbe circa 155 milioni di Euro per la platea sino a 24 anni, e circa 940 milioni di Euro per la platea sino a 34 anni. Questi ammontari andrebbero ad aumentare negli anni sino a raggiungere nel 2018, rispettivamente, 175 milioni e 990 milioni di Euro.

La *Tavola 4* descrive i risultati del secondo scenario (*high variant*). Nell'ipotesi più ampia di decontribuzione ("5%+5%"), la *tax expenditure* nel 2017 varrebbe oltre 790 milioni di Euro per la platea sino a 24 anni, e oltre 4,7 miliardi di Euro per la platea sino a 34 anni. Questi ammontari andrebbero ad aumentare negli anni sino a raggiungere nel 2018, rispettivamente, 1,3 miliardi e 5,6 miliardi di Euro.

Nell'ipotesi più contenuta di decontribuzione ("1%+1%"), la *tax expenditure* nel 2017 varrebbe oltre 170 milioni di Euro per la platea sino a 24 anni, e quasi 970 milioni di Euro per la platea sino a 34 anni. Questi ammontari andrebbero ad aumentare negli anni sino a raggiungere nel 2018, rispettivamente, circa 270 milioni e 1,1 miliardi di Euro.

Numeri alla mano, si posso fare due prime considerazioni. Da un lato, la decontribuzione *erga omnes* è troppo costosa e una sua versione strutturale sarebbe difficile da sostenere, soprattutto se si desidera che l'intervento assuma una sufficiente dimensione, dai 4 punti percentuali in su.

Dall'altro lato, la percorribilità diviene più realistica se l'intervento è focalizzato sui lavoratori giovani, sino a 24 e sino a 34 anni.

Nello scenario *low variant*, un taglio di 8 punti percentuali ("4%+4%") per gli *under 34* costerebbe dai quasi 3,7 miliardi di Euro del 2016 a poco più di 3,9 miliardi nel 2021. Nello scenario *high variant*, la dinamica sarebbe un po' più alta e la *tax expenditure* raggiungerebbe quasi i 4,5 miliardi di Euro nel 2021.

Riferito agli *under 24*, l'impatto della decontribuzione di 8 p.p. ovviamente si riduce: nello scenario *low variant*, i circa 600 milioni di Euro del 2016 crescono sino a divenire quasi 700 nel 2021; mentre nello scenario *high variant*, a fronte della dinamica più alta, la *tax expenditure* del 2021 supera il miliardo di Euro.

Se il *target* fossero gli *under 24*, la dimensione tutto sommato contenuta della *tax expenditure* permetterebbe diverse opzioni di copertura, anche restando all'interno della riorganizzazione e ricomposizione del complesso delle *tax expenditure* che in Italia sono tante e spesso dal disegno poco razionale.

Ma è preferibile che il *target* siano almeno gli *under 34*, età che corrisponde a un potenziale pieno completamento dei percorsi di studio e perfezionamento di

livello universitario e *post* universitario. In questo modo lo sgravio contributivo può servire, non solo al ringiovanimento delle forze di lavoro, ma anche a un innalzamento qualitativo strutturale del capitale umano impiegato in Italia.

La copertura dell'intervento sugli *under 34* è, però, più impegnativa. Nella media dei due scenari *low* e *high variant* bisognerebbe provvedere grossomodo per 4 miliardi all'anno. È al di fuori delle nostre possibilità di bilancio? No, soprattutto se si pensa che la cancellazione della Tasi sulla prima casa di abitazione (contenuta del Disegno di Legge di Stabilità in discussione) vale nel 2014 3,5 miliardi di Euro e che, oltretutto, da tempo le *best practice* della Commissione, dell'Ocse e del Fmi suggeriscono di irrobustire la fiscalità ricorrente sugli immobili proprio per alleggerire il carico fiscale e contributivo sul lavoro.

Solo per i primi anni di applicazione, i contributi non versati da lavoratore e datore potrebbero essere fiscalizzati (imputati virtualmente al lavoratore ai fini del calcolo della pensione), in attesa che si manifestino gli effetti positivi su occupazione e produttività. È evidente, tuttavia, che a regime il taglio strutturale dei contributi pensionistici obbligatori non potrà non riverberarsi integralmente sul calcolo della pensione, in ossequio alle regole contributivo-nozionali in vigore. I redditi per la quiescenza dovranno trovare compensazione in carriere lavorative più lunghe e continue cui i giovani potranno accedere anche grazie al taglio del cuneo contributivo e, soprattutto, nella diversificazione multipilastro del sistema pensionistico.

Reforming.it

Redazione Reforming
www.reforming.it / info@reforming.it / [twitter: reformingit](https://twitter.com/reformingit)

Tavola 1 - Occupati dipendenti e Retribuzioni -2013 (anno più recente nel *database* on-line INPS)

Occupati nel 2013	sino a 24 anni	sino a 29 anni	sino a 34 anni	sino a 39 anni	tutti
Tempo determinato	424.004	831.542	1.218.060	1.585.068	2.516.273
Tempo indeterminato	673.929	1.796.310	3.236.921	4.999.563	11.264.221
Stagionale	78.210	129.753	172.227	213.068	347.164
Totale	1.176.143	2.757.605	4.627.208	6.797.699	14.127.658

Retribuzioni nel 2013	sino a 24 anni	sino a 29 anni	sino a 34 anni	sino a 39 anni	tutti
Tempo determinato	2.396.484.427	5.988.290.789	9.851.756.122	13.698.057.777	23.886.386.204
Tempo indeterminato	7.647.863.256	26.352.476.874	55.772.892.455	96.594.451.379	272.116.883.710
Stagionale	363.796.928	738.084.208	1.092.886.285	1.448.134.644	2.624.805.211
Totale	10.408.144.611	33.078.851.871	66.717.534.862	111.740.643.800	298.628.075.125

Giornate retribuite nel 2013	sino a 24 anni	sino a 29 anni	sino a 34 anni	sino a 39 anni	tutti
Tempo determinato	43.558.347	101.199.438	159.882.933	216.497.472	356.522.302
Tempo indeterminato	143.340.723	424.649.653	803.391.900	1.279.482.960	3.010.708.083
Stagionale	6.204.626	11.920.747	17.033.332	22.042.415	38.370.913
Totale	193.103.696	537.769.838	980.308.165	1.518.022.847	3.405.601.298

Retribuzioni <i>pro-capite</i> nel 2013	sino a 24 anni	sino a 29 anni	sino a 34 anni	sino a 39 anni	tutti
Tempo determinato	5.652	7.201	8.088	8.642	9.493
Tempo indeterminato	11.348	14.670	17.230	19.321	24.158
Stagionale	4.652	5.688	6.346	6.797	7.561
Totale	8.849	11.996	14.419	16.438	21.138

Giornate retribuite <i>pro-capite</i> nel 2013	sino a 24 anni	sino a 29 anni	sino a 34 anni	sino a 39 anni	tutti
Tempo determinato	103	122	131	137	142
Tempo indeterminato	213	236	248	256	267
Stagionale	79	92	99	103	111
Totale	164	195	212	223	241

Giornate <i>pro-capite</i> in % full time*	sino a 24 anni	sino a 29 anni	sino a 34 anni	sino a 39 anni	tutti
Tempo determinato	36,69%	43,46%	46,88%	48,78%	50,60%
Tempo indeterminato	75,96%	84,43%	88,64%	91,40%	95,46%
Stagionale	28,33%	32,81%	35,32%	36,95%	39,47%
Totale	58,64%	69,65%	75,66%	79,76%	86,09%

* In % delle giornate retribuite a lavoratore di età 50-54 con contratto a tempo indeterminato

Retribuzioni <i>pro-capite</i> teoriche nel 2013	sino a 24 anni	sino a 29 anni	sino a 34	sino a 39	tutti
Tempo determinato	15.405	16.568	17.253	17.716	18.760
Tempo indeterminato	14.939	17.376	19.438	21.139	25.307
Stagionale	16.417	17.336	17.965	18.395	19.154
Totale	15.092	17.223	19.056	20.611	24.552

fonte: elaborazioni su database on-line INPS (<http://www.inps.it/webidentity/banchedatistatistiche/menu/dipendenti/main.html>)
valori in Euro

n.b.: Le retribuzioni *pro-capite* teoriche sono ottenute riportando quelle effettive al numero di giornate lavorative di un lavoratore di età 50-54 anni con contratto a tempo indeterminato

Tavola 2 – Costi per le finanze pubbliche di
5 ipotesi di decontribuzione pensionistica sui contratti dipendenti a tempo indeterminato, anno 2016

5% lavoratore e 5% datore	sino a 24 anni	sino a 29 anni	sino a 34	sino a 39	tutti
Minori contributi pensionistici lavoratore	510.988.221	1.584.156.836	3.193.405.291	5.363.841.550	14.468.190.678
Minori contributi pensionistici datore	510.988.221	1.584.156.836	3.193.405.291	5.363.841.550	14.468.190.678
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	137.966.820	427.722.346	862.219.429	1.448.237.218	3.906.411.483
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	140.521.761	435.643.130	878.186.455	1.475.056.426	3.978.752.437
Costo Finanze Pubbliche	743.487.862	2.304.948.197	4.646.404.699	7.804.389.455	21.051.217.437
4% lavoratore e 4% datore	sino a 24 anni	sino a 29 anni	sino a 34	sino a 39	tutti
Minori contributi pensionistici lavoratore	408.790.577	1.267.325.469	2.554.724.233	4.291.073.240	11.574.552.543
Minori contributi pensionistici datore	408.790.577	1.267.325.469	2.554.724.233	4.291.073.240	11.574.552.543
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	110.373.456	342.177.877	689.775.543	1.158.589.775	3.125.129.187
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	112.417.409	348.514.504	702.549.164	1.180.045.141	3.183.001.949
Costo Finanze Pubbliche	594.790.290	1.843.958.558	3.717.123.759	6.243.511.564	16.840.973.950
3% lavoratore e 3% datore	sino a 24 anni	sino a 29 anni	sino a 34	sino a 39	tutti
Minori contributi pensionistici lavoratore	306.592.933	950.494.102	1.916.043.175	3.218.304.930	8.680.914.407
Minori contributi pensionistici datore	306.592.933	950.494.102	1.916.043.175	3.218.304.930	8.680.914.407
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	82.780.092	256.633.408	517.331.657	868.942.331	2.343.846.890
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	84.313.057	261.385.878	526.911.873	885.033.856	2.387.251.462
Costo Finanze Pubbliche	446.092.717	1.382.968.918	2.787.842.819	4.682.633.673	12.630.730.462
2% lavoratore e 2% datore	sino a 24 anni	sino a 29 anni	sino a 34	sino a 39	tutti
Minori contributi pensionistici lavoratore	204.395.289	633.662.735	1.277.362.116	2.145.536.620	5.787.276.271
Minori contributi pensionistici datore	204.395.289	633.662.735	1.277.362.116	2.145.536.620	5.787.276.271
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	55.186.728	171.088.938	344.887.771	579.294.887	1.562.564.593
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	56.208.704	174.257.252	351.274.582	590.022.570	1.591.500.975
Costo Finanze Pubbliche	297.395.145	921.979.279	1.858.561.879	3.121.755.782	8.420.486.975
1% lavoratore e 1% datore	sino a 24 anni	sino a 29 anni	sino a 34	sino a 39	tutti
Minori contributi pensionistici lavoratore	102.197.644	316.831.367	638.681.058	1.072.768.310	2.893.638.136
Minori contributi pensionistici datore	102.197.644	316.831.367	638.681.058	1.072.768.310	2.893.638.136
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	27.593.364	85.544.469	172.443.886	289.647.444	781.282.297
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	28.104.352	87.128.626	175.637.291	295.011.285	795.750.487
Costo Finanze Pubbliche	148.697.572	460.989.639	929.280.940	1.560.877.891	4.210.243.487

fonte: elaborazioni su database on-line INPS (<http://www.inps.it/webidentity/banchedatistatistiche/menu/dipendenti/main.html>)
valori in Euro

Tavola 3 – Costi per le finanze pubbliche negli anni 2017-2021; low variant scenario
Nuovi flussi pari alla media annuale dei contratti a tempo indeterminato attivati dal 2012 al 2015⁵

	Scenari di decontribuzione pensionistica									
	1%+1%		2%+2%		3%+3%		4%+4%		5%+5%	
2017	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34
Minori contributi pensionistici lavoratore	105.657.182	646.507.052	211.314.364	1.293.014.104	314.022.997	1.934.888.567	416.731.629	2.576.763.031	519.440.262	3.218.637.494
Minori contributi pensionistici datore	105.657.182	646.507.052	211.314.364	1.293.014.104	314.022.997	1.934.888.567	416.731.629	2.576.763.031	519.440.262	3.218.637.494
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	28.527.439	174.556.904	57.054.878	349.113.808	84.786.209	522.419.913	112.517.540	695.726.018	140.248.871	869.032.123
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	29.055.725	177.789.439	58.111.450	355.578.879	86.356.324	532.094.356	114.601.198	708.609.833	142.846.072	885.125.311
Costo Finanze Pubbliche	153.731.200	940.667.760	307.462.400	1.881.335.521	456.903.461	2.815.262.865	606.344.521	3.749.190.210	755.785.581	4.683.117.554
2018	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34
Minori contributi pensionistici lavoratore	109.148.761	654.395.338	218.297.521	1.308.790.677	324.482.989	1.958.530.264	430.668.457	2.608.269.851	536.853.926	3.258.009.438
Minori contributi pensionistici datore	109.148.761	654.395.338	218.297.521	1.308.790.677	324.482.989	1.958.530.264	430.668.457	2.608.269.851	536.853.926	3.258.009.438
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	29.470.165	176.686.741	58.940.331	353.373.483	87.610.407	528.803.171	116.280.484	704.232.860	144.950.560	879.662.548
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	30.015.909	179.958.718	60.031.818	359.917.436	89.232.822	538.595.823	118.433.826	717.274.209	147.634.830	895.952.596
Costo Finanze Pubbliche	158.811.447	952.145.217	317.622.893	1.904.290.435	472.122.750	2.849.661.534	626.622.606	3.795.032.633	781.122.462	4.740.403.733
2019	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34
Minori contributi pensionistici lavoratore	112.672.613	662.346.345	225.345.227	1.324.692.690	335.039.731	1.982.360.006	444.734.236	2.640.027.321	554.428.740	3.297.694.636
Minori contributi pensionistici datore	112.672.613	662.346.345	225.345.227	1.324.692.690	335.039.731	1.982.360.006	444.734.236	2.640.027.321	554.428.740	3.297.694.636
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	30.421.606	178.833.513	60.843.211	357.667.026	90.460.727	535.237.201	120.078.244	712.807.377	149.695.760	890.377.552
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	30.984.969	182.145.245	61.969.937	364.290.490	92.135.926	545.149.002	122.301.915	726.007.513	152.467.904	906.866.025
Costo Finanze Pubbliche	163.938.652	963.713.932	327.877.305	1.927.427.865	487.482.809	2.884.333.808	647.088.313	3.841.239.752	806.693.817	4.798.145.695
2020	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34
Minori contributi pensionistici lavoratore	116.228.976	670.360.502	232.457.952	1.340.721.004	345.693.928	2.006.379.081	458.929.905	2.672.037.158	572.165.881	3.337.695.235
Minori contributi pensionistici datore	116.228.976	670.360.502	232.457.952	1.340.721.004	345.693.928	2.006.379.081	458.929.905	2.672.037.158	572.165.881	3.337.695.235
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	31.381.824	180.997.336	62.763.647	361.994.671	93.337.361	541.722.352	123.911.074	721.450.033	154.484.788	901.177.713
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	31.962.968	184.349.138	63.925.937	368.698.276	95.065.830	551.754.247	126.205.724	734.810.218	157.345.617	917.866.190
Costo Finanze Pubbliche	169.113.160	975.374.531	338.226.320	1.950.749.061	502.984.666	2.919.281.563	667.743.011	3.887.814.065	832.501.357	4.856.346.567
2021	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34
Minori contributi pensionistici lavoratore	119.818.085	678.438.242	239.636.171	1.356.876.484	356.446.291	2.030.588.789	473.256.412	2.704.301.093	590.066.533	3.378.013.398
Minori contributi pensionistici datore	119.818.085	678.438.242	239.636.171	1.356.876.484	356.446.291	2.030.588.789	473.256.412	2.704.301.093	590.066.533	3.378.013.398
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	32.350.883	183.178.325	64.701.766	366.356.651	96.240.499	548.258.973	127.779.231	730.161.295	159.317.964	912.063.617
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	32.949.973	186.570.517	65.899.947	373.141.033	98.022.730	558.411.917	130.145.513	743.682.801	162.268.297	928.953.684
Costo Finanze Pubbliche	174.335.314	987.127.642	348.670.628	1.974.255.284	518.629.354	2.954.506.688	688.588.080	3.934.758.091	858.546.806	4.915.009.494

fonte: elaborazioni su database on-line INPS e MinLav
valori in Euro

⁵ Dato annuale più recente disponibile nel dataset delle Comunicazioni Obbligatorie del Ministero del Lavoro e delle Politiche Sociali.

Tavola 4 – Costi per le finanze pubbliche negli anni 2017-2021; high variant scenario
Nuovi flussi pari alla media annuale dei contratti a tempo indeterminato e determinato attivati dal 2012 al 2014⁶

	Scenari di decontribuzione pensionistica									
	1%+1%		2%+2%		3%+3%		4%+4%		5%+5%	
	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34	sino a 24	sino a 34
2017										
Minori contributi pensionistici lavoratore	118.434.231	666.581.601	236.868.462	1.333.163.203	339.577.095	1.975.037.666	442.285.727	2.616.912.130	544.994.360	3.258.786.593
Minori contributi pensionistici datore	118.434.231	666.581.601	236.868.462	1.333.163.203	339.577.095	1.975.037.666	442.285.727	2.616.912.130	544.994.360	3.258.786.593
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	31.977.242	179.977.032	63.954.485	359.954.065	91.685.816	533.260.170	119.417.146	706.566.275	147.148.477	879.872.380
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	32.569.414	183.309.940	65.138.827	366.619.881	93.383.701	543.135.358	121.628.575	719.650.836	149.873.449	896.166.313
Costo Finanze Pubbliche	172.321.806	969.876.230	344.643.612	1.939.752.460	494.084.673	2.873.679.805	643.525.733	3.807.607.149	792.966.793	4.741.534.494
2018										
Minori contributi pensionistici lavoratore	134.830.629	694.745.183	269.661.258	1.389.490.366	388.687.660	2.059.404.876	507.714.062	2.729.319.385	626.740.464	3.399.233.895
Minori contributi pensionistici datore	134.830.629	694.745.183	269.661.258	1.389.490.366	388.687.660	2.059.404.876	507.714.062	2.729.319.385	626.740.464	3.399.233.895
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	36.404.270	187.581.199	72.808.540	375.162.399	104.945.668	556.039.316	137.082.797	736.916.234	169.219.925	917.793.152
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	37.078.423	191.054.925	74.156.846	382.109.851	106.889.106	566.336.341	139.621.367	750.562.831	172.353.628	934.789.321
Costo Finanze Pubbliche	196.178.565	1.010.854.241	392.357.130	2.021.708.483	565.540.545	2.996.434.094	738.723.960	3.971.159.705	911.907.376	4.945.885.317
2019										
Minori contributi pensionistici lavoratore	151.388.030	723.173.736	302.776.059	1.446.347.472	438.280.841	2.144.566.381	573.785.623	2.842.785.290	709.290.405	3.541.004.199
Minori contributi pensionistici datore	151.388.030	723.173.736	302.776.059	1.446.347.472	438.280.841	2.144.566.381	573.785.623	2.842.785.290	709.290.405	3.541.004.199
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	40.874.768	195.256.909	81.749.536	390.513.817	118.335.827	579.032.923	154.922.118	767.552.028	191.508.409	956.071.134
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	41.631.708	198.872.777	83.263.416	397.745.555	120.527.231	589.755.755	157.791.046	781.765.955	195.054.861	973.776.155
Costo Finanze Pubbliche	220.269.583	1.052.217.786	440.539.166	2.104.435.572	637.698.624	3.120.344.085	834.858.082	4.136.252.597	1.032.017.540	5.152.161.110
2020										
Minori contributi pensionistici lavoratore	168.107.634	751.869.206	336.215.268	1.503.738.412	488.360.238	2.230.528.017	640.505.207	2.957.317.621	792.650.177	3.684.107.226
Minori contributi pensionistici datore	168.107.634	751.869.206	336.215.268	1.503.738.412	488.360.238	2.230.528.017	640.505.207	2.957.317.621	792.650.177	3.684.107.226
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	45.389.061	203.004.686	90.778.122	406.009.371	131.857.264	602.242.564	172.936.406	798.475.758	214.015.548	994.708.951
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	46.229.599	206.764.032	92.459.199	413.528.063	134.299.065	613.395.205	176.138.932	813.262.346	217.978.799	1.013.129.487
Costo Finanze Pubbliche	244.596.607	1.093.969.695	489.193.214	2.187.939.389	710.564.146	3.245.418.264	931.935.077	4.302.897.139	1.153.306.008	5.360.376.014
2021										
Minori contributi pensionistici lavoratore	184.990.649	780.833.551	369.981.299	1.561.667.102	538.929.471	2.317.295.654	707.877.643	3.072.924.206	876.825.815	3.828.552.758
Minori contributi pensionistici datore	184.990.649	780.833.551	369.981.299	1.561.667.102	538.929.471	2.317.295.654	707.877.643	3.072.924.206	876.825.815	3.828.552.758
Maggior Irpef lavoratore (aliquota 27%)	49.947.475	210.825.059	99.894.951	421.650.118	145.510.957	625.669.827	191.126.963	829.689.536	236.742.970	1.033.709.245
Maggior Ires datore (aliquota 27,5%)	50.872.429	214.729.227	101.744.857	429.458.453	148.205.604	637.256.305	194.666.352	845.054.157	241.127.099	1.052.852.008
Costo Finanze Pubbliche	269.161.395	1.136.112.817	538.322.789	2.272.225.634	784.142.380	3.371.665.177	1.029.961.970	4.471.104.720	1.275.781.560	5.570.544.263

fonte: elaborazioni su database on-line INPS e MinLav
valori in Euro

⁶ Dato annuale più recente disponibile nel dataset delle Comunicazioni Obbligatorie del Ministero del Lavoro e delle Politiche Sociali.